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Bezugdpreis
für Halle vierteljährlich bei zweimaliger

lung du die Poſt25 ausſchl Zuſtellungsgebühr
Seſtellungen werden von allen Reichs

poſtanſtalten angenommen
Im amtlichen Zeitungs Verzeichnis

unter Saale Zeitung eingetragen

ar unverlangt eingehende Manuſkripte
währ übernommenre nur mit Quellenangade

lESaaleZta geſtattet

recher der Redaktion Nr 1140ded de hanteſtete Nr 1133 a

AnzeigenGeſchäftsſtelle Große Ulrich
graße 68 l Telephon Nr 590 u 591

Morgen Ansgabe

Saale Zeilun
Dreiundvierzigſter Jahrgang

Anzeigen
werden die S eile oder deren
Raum mit 30 Pfg ſolche aus m
20 Pfg berechnet und in der fts
ſtelle Gr Ulrichſtraße 63 I ſowie von
unſeren Annahmeſtellen und allen
Annoncen Expeditionen angenommen
Reklamen die Zeile 75 Pf für Halle
und auswärts 1 Mk

Erſcheint täglich zweimal
Sonntags und Montags einmal

Redaktion und Haupt Geſchäfts
ſtelle Halle Gr Brauhausſtraße 17
Nebengeſchäftsſtelle Markt 24

AnzeigenGeſchäftsſtelle Gr Ulrich
ſtraße 63 I Telephon Nr 590 u 591
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Abg Hr Kril über die Beſoldung

der höheren Bramken

Bei der zweiten Leſung der Beamtenbeſoldungsvorlage
im Abgeordnetenhauſe kam als letzter Redner
unſer Vertreter der Landtagsabgeordnete
Hr Keil zum Wort Er gab wie bereits kurz im geſtri
gen Abendblatt gemeldet den Bedenken Ausdruck die gegen
das hinſichtlich der Beſoldung der höheren Beamten in der
Budgetkommiſſion abgeſchloſſene Kompromiß beſtehen Nach
dieſem Kompromiß waren die Zulagen für die höheren
Richterſtellen Oberlandesgerichtsräte Landgerichtsdirek
toren und Erſten Staatsanwälte nur dadurch zu erreichen
geweſen daß gleichzeitig auch den Regierungsräten in
gehobenen Stellen und zwar bis zu einem Drittel
allen Regierungsräten die gleiche Zulage gewährt worden
iſt Darunter ſind nicht etwa die OberRegierungsräte zu
verſtehen die bisher ſchon beſſer geſtellt waren und noch
weiter aufgebeſſert worden ſind ſondern die bisher mit
erſtinſtanzlichen Richtern in gleicher Lage befindlich ge
weſenen Regierungsräte der allgemeinen Staatsverwal
tungSachſtehend das Stenogramm der Keilſchen Ausfüh

rungen die in dem Hauſe viel beachtet wurden und in der
Fraktion lebhaften Anklang fanden

Abg Dr Reil
Meine Herren Jch will mich ganz kurz faſſen aus

Rückſicht auf die weit vorgeſchrittene Zeit und mit Rück
ſicht darauf daß das was ich ausführen wollte ſchon aus
beredterem Mund geſagt worden iſt Jch will und kann in
das Kompromiß keinen Keil mehr hineintreiben Heiter
keit aber ich kann es mir nicht verſagen auch meinerſeits
der tiefen Mißſtimmung Ausdruck zu geben die in den
weiteſten Kreiſen der Amtsrichter und Landrichter über die
Zurückſetzung empfunden wird die ſie hier nun wieder ein
mal erfahren haben die Mißſtimmung die von einem Teil
meiner politiſchen Freunde als berechtigt anerkannt wird
Man hat mit dem Prinzip gebrochen das wir jahrelang
hier im Hauſe mit aller Energie verfochten haben mit
dem Prinzip der Gleichſtellung der richterlichen und Ver
waltungsbeamten namentlich der Richter und Verwal
tungsbeamten erſter Jnſtanz ein Prinzip das ſeine geſetz
liche Anerkennung eben im Richterbeſoldungsgeſetz gefunden
hatte das dem Gedanken Rechnung trug daß der gleichen
Vorbildung und Tätigkeit auch die gleiche Stellung und
das gleiche Gehalt gebühren Wenn der geehrte Herr Vor
redner Graf v der Groeben ausgeführt hat daß die Richter
jetzt durch das Richterbeſoldungsgeſetz t i beſſer ge
ſtellt worden ſeien ſo iſt das doch nur in beſchränktem
Maße richtig Sehr richtig bei den Nationalliberalen
Nach den tatſächlichen ſtatiſtiſchen Feſtſtellungen des Etats
ergibt ſich daß nach dem Richterbeſoldungsgeſetz der einzelne
Richter im Durchſchnitt eine Zulage von 178 Mk bekommt
Hört hört bei den Nationalliberalen das ſind 3,7 Proz

des Gehalts Hört hört b d Nationalliberalen während
der Herr Finanzminiſter in der Kommiſſion ausgeführt
hat daß für die höheren Beamten infolge der jetzigen Vor
lage ſich immerhin eine Beſſerſtellung im Durchſchnitt um
Prozent ergebe Hört hört bei den Nationaltliberalen
Es iſt im Grunde weiter nichts als der alte künſig auf
rechterhaltene Unterſchied zwiſchen Provinzial und Lokal

Halle a Sonntag den 31 Januar
beamten dem man hier wieder Geltung zu verſchaffen ge
wußt hat Sehr richtig bei den Nationalliberalen Wenn
man demgegenüber erklärt hat daß es ſich hier nur um ge
hobene Stellungen handele ſo kann ich doch nicht umhin
mit aller Entſchiedenheit darauf hinzuweiſen daß in der
Juſtiz ſchon immer ſolche gehobene Stellungen waren Sehr
richtig bei den Nationalliberalen denn daß die Ober
landesgerichtsräte Erſten Staatsanwälte und Landgerichts
direktoren dem Richter und Staatsanwalt am Amtsgericht
und Landgericht gegenüber ſich in gehobener Stellung be
finden kann niemand beſtreiten Aber bei der Regierung
will man dieſe gehobenen Stellungen erſt künſtlich ſchaffen
Sehr richtig bei den Natlib da hat man ſie noch gar

nicht Sehr richtig b d Natlib Nach dem Material
das die Regierung in dieſer Richtung auf Seite 59 des Be
richts beigebracht hat ſoll als eine ſolche gehobene Stel
lung z B diejenige des Stellvertreters des Regierungs
präſidenten im Bezirksausſchuß abgeſehen vom Vorſitzenden
angeſehen werden alſo meine Herren der ſtändige Beiſitzer
des Verwaltungsgerichts befindet ſich in einer gehobenen
Stellung Ferner die mit ſelbſtändiger Zeichnungsbefugnis
ausgeſtatteten Referenten ja jeder Grundbuchrichter
jeder Vormundſchaftsrichter iſt mit ſelbſtändiger Zeichnungs
befugnis ausgeſtattet Sehr richtig b d Natlib Dann
die Kaſſenräte die haben wir bei den Gerichten auch
Dann r die mit der Ausbildung der Regierungs
referendare betrauten Beamten Lachen bei den Natlib
Das ſind gehobene Stellungen bei der Regierung Meine
Herren das iſt die beſte Antwort die Sie darauf geben daß
die Sache als etwas komiſch aufgefaßt wird Jch glaube
man kann nicht verkennen daß die Richter den Regierungs
räten gegenüber zurückgeſetzt werden und ſie werden nicht
umhin können der rechten Seite des Hauſes den Vorwurf
zu machen daß nicht nur die Gendarmen und
Schutzleute ſondern auch die Regierungs räte
der allgemeinen Staatsverwaltung die Lieblingskinder der
rechten Seite ſind Lebhafter Widerſpruch rechts und Zu
ruf des Abg v Pappenheim Das iſt ein ganz un
berechtigter Vorwurf Meine Herren Die ganze Sach
lage iſt ſehr bedauerlich es iſt aber leider in dieſem Sta
dium der Verhandlungen nichts mehr zu ändern Bravo
bei den Nationalliberalen

Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

21 Sitzung vom 30 Januar
Am Miniſtertiſche Beſeler
Präſident v Kröcher eröffnet die Sitzung um 1134 Uhr
Der Geſetzentwurf über die Landeskreditkaſſe zu

Kaſſel wird in dritter Leſung verabſchiedet

Die Strafvollſtreckung bei Abgeordneten
Es folgt die Beratung der Anträge Borgmann Soz

und Träger frſ Vp betr die Ausſetzung der Vollſtreckung der
gegen den Abg Dr Liebknecht erkannten Feſtungshaft und die
Abänderung des Artikels 84 der Verfaſſungsurkunde dahin daß
kein Mitglied der Kammer ohne deren Genehmigung während der
Sitzungsperiode verhaftet werden darf ſowie daß auch jede Straf
haft eines Mitgliedes für die Dauer der Sitzungsperiode auf Ver
langen der Kammer aufgehoben werden muß

Berichterſtatter Abg Viereck frk beantragt namens der Ge
ſchäftsordnungskommiſſion die Ablehnung des Antrages wegen

g

1909
Ausſetzung der Strafvollſtreckung der gegen den Abg Dr Lieb
knecht erkannten Feſtungshaft

Abg Träger frſ Vp begründet den freiſinnigen Antrag
Man müſſſe ſich vor allem klar werden welches die Abſicht des
Geſetzes ſei Es handle ſich um kein Privilegium eines Abgeord
neten ſondern um ein Privilegium des Hauſes der Volksver
tretung Es werde ſich doch keine Majorität zuſammenfinden die
Raubmörder und Urkundenfälſcher für ſich reklamierte um in ihrer
Mitte zu ſitzen Heiterkeit Es werde ſich um ſogenannte
politiſche Vergehen handeln aber nicht um Leute auf deren Ehre
durch die Beſtrafung ein Makel geworfen ſei Beifall links

Abg Viereck frk Meine politiſchen Freunde werden die
Anträge ablehnen da uns die Rechte der Abgeordneten nach den
zurzeit geltenden Verfaſſungsbeſtimmungen genügend gewahrt
ſcheinen

Abg Roeren Ztr Dem Antrag auf Verfaſſungsänderung
ſtimmen wir zu Das Haus wird doch ſeine Zuſtimmung zur Haft
entlaſſung eines Mitgliedes nur dann erteilen wenn der Fall
danach liegt Da es ſich um eine Rechtsfrage handelt beantrage
ich Aeberweiſung der Anträge an die Juſtizkommiſſion

Abg Boisly nl Das Haus kann nicht darüber entſcheiden
ob eine ehrloſe Handlung vorliegt oder nicht Das kann nur das
Gericht durch die kontradiktoriſche Verhandlung Deshalb können
wir dem Hauſe nicht die Kompetenz geben über die Haftentlaſſung
eines rechtskräftig Verurteilten zu entſcheiden Wir wollen aber
nicht die Anträge von vornherein ablehnen ſondern ſtimmen für
Ueberweiſung an die Juſtizkommiſſton

Abg Kreth konſ Es berührt ſonderbar daß wir eine
Begründung des ſozialdemokratiſchen Antrages noch nicht ge
hört haben Wir lehnen die Anträge rundweg ab weil ſie einen
Eingriff in das Begnadigungsrecht der Krone bedeuten Beifall
rechts

Abg Lippmann frſ Vgg Wir betrachten die Anträge nicht
vom Parteiſtandpunkt Was jetzt der Sozialdemokratie paſſiert
iſt kann morgen jeder anderen Partei paſſieren Der Antrag auf
Haftentlaſſung des Dr Liebknecht entſpricht zurzeit nicht der Ver
faſſung Damit iſt freilich nicht geſagt daß es ſo bleiben müßte
Statt des Antrages auf Haftentlaſſung ſollten wir einen dahin
gehenden Wunſch an die Regierung richten vielleicht kommt ſie
uns entgegen Beifall links

Abg Hirſch Soz begründet die ſozialdemokratiſchen An
träge Er verlange Recht nicht Gnade Die Abgeordneten ſollen
nicht der Rechtspflege entzogen werden ſie ſollen nur während der
Seſſion beurlaubt werden

Die Beſprechung ſchließt Der Antrag Borgmann auf Haft
entlaſſung des Dr Liebknecht wird gegen die Stimmen der
Sozialdemokraten und eines Teiles der Freiſinnigen abgelehnt
Die beiden Anträge auf Aenderung der Verfaſſung werden der
Juſtizkommiſſion überwieſen

Darauf wird in die zweite Leſung des Etats eingetreten und
zwar beim Juſtizetat

Bei den Einnahmen bemerkt
Abg Peltaſohn daß bei einer Reform der Juſtizprüfungs

kommiſſion vor allem auf einen häufigeren Wechſel der Prüfungs
kommiſſare Bedacht zu nehmen ſei Zu wünſchen wäre ein Ab
nehmen des Zudranges zum juriſtiſchen Studium

Abg Bell Ztr Die Zahl der Kandidaten für das Referen
darexamen nimmt ſtändig zu Es wird deshalb eine Vermehrung
der Mitglieder der Prüfungskommiſſionen am Platze ſein

Abg Caſſel frſ Vp Auch wir wünſchen eine Vermehrung
der Mitglieder der Prüfungskommiſſionen damit die Kandidaten
nicht durch Warten auf die Prüfung zuviel Zeit verlieren Es
darf aber die Einheitlichkeit und Eleichmäßigkeit der Prüfung
nicht verloren gehen Eine teilweiſe hauptamtliche Beſchäftigung

der Prüfungskommiſſare iſt nicht zu umgehen

rvovcwcCccccccCccccC rnFenilleton
Unterhaltungsblatt Sündige Mütter Roman von Anny

Wothe Fortſ Der erſte und der letzte Hofball
e von Ralph von Rawitz Geſühnt Eine traurige

ſchichte von den Trümmern Meſſinas Von L F Burg
heater Kanzlei Bunte Zeitung Eine Unter

haltung mit Richard Strauß Zur Erforſchung der oberen Luft
ten Eine neue Verbeſſerung der drahtkoſen Telegraphie

Primadonnenine eigenartige Verfügung Der Kampf der
teratur Schach und Rätſel

Ueber Richard Strauß
v die Schönheiten ſeiner Plectra ſchreibt Hermann

h r im Feuilleton der Neuen Freien Preſſe eine ſeiner
glänzendſten Kritikdegeben ſeien en aus der hier folgende Stellen wieder

T e as Schöne an ihm iſt gleich auf den erſten Blick daß
hafte gar nicht zu ſeinen Bewunderern paßt Ein ſtand
wohlg wetterharter merkwürdig gefaßter Mann ruhig und
witt ter Gärtner ſchauen ſo aus gut Leute die viel
Blig n rirren Leute die gewohnt ſind Dinge mit feſtem
Gedung der Nähe genau ſinnend zu betrachten und Liebe
ihm ſei und Treue zu haben Ganz jung noch man ſieht
nicht 44 ahre kaum an die Augen aber ſind noch
zum The Auf ieſe Augen hin könnte man ihm wenn er
Leon er ging den Franz im Götz oder den Küchenjungen
treuher pen oder auch den braven Leim im Lumpazi So
Wa nderit unbeklommen blicken ſie mit Unſchuld romantiſcher
dann S und Zuverſicht die Welt an Nur wird mantimnl anch gleich Page daß ſein Mund dazu nicht recht
dem aller weicher frauenhafter geheimnisvoller Mund aneiten e rhand Tügen Zärtlichkeiten Müdigkeiten Traurig
Tut er der dende Liſten und atte Wünſche im Dunkel hängen

auf nnd aber auf und ſpricht dann ſtimmt s wieder
der warme branne königlich bayeriſche Klang

ſeiner gelaſſen zugreifenden Rede beſtätigt den feſten erden
frohen Blick ſeiner un verſchleierten Augen Und man hat
an re aufrechten Weſen ein ſo ſicheres Gefühl Der ſteckt
in der Erde feſt den werden ſie nicht umblaſen Nein
wirklich zu ſeinen Bewunderern mit ihrem Getümmel rat
loſer Hyſterien paßt er doch gar nicht

Er iſt der große der Einzige heute der in
ſeiner Kunſt das ganze Weſen dieſer fragwürdigen Epoche
hat kein Aufrührer der erſt niedermachen und aufſprengen

b kein Ausbrecher in Fernen kein Sucher von Anfängen
ſondern ein Finder ein Bändiger der Wirren ein Voll
ender Einer dem es genügt alles zu können was ſeine
Kunſt heute kann und der nun zeigen will was man damit
alles kann Unſere ganze heutige Geiſtigkeit ſoweit fie ſich
in den ſicheren Beſitz der Gegenwart fügt drückt er unmittel
bar aus mit ihrem Hochmut aus einem unbegrenzten Kraft
efühl das alles wagen zu dürfen ſich an allen Vergangenſelten meſſen zu können mit allen Gefahren zu ſpielen aller

Drohungen zu lachen von allen Verlockungen zu koſten und
in allen Betäubungen wach zu bleiben weiß und mit ihrer
ſchauſpieleriſchen Verwandlungsluſt ſich hinzugeben und doch
zu bewahren zu täuſchen und in der Täuſchung gerade dann
das wahre Geſicht erſt zu zeigen urg Verſtellung erſt ganz
echt zu ſein mit ihrem barbariſchen Trotz den es z die
Sitte zu brechen und ins Chaos zurücklockt nach Urlauten
vormenſchlicher Unſchuld zu horchen und mit ihrer über
ſinnlichen Begierde nach nie vernommenen Zärtlichkeiten
unerlöſten Frömmigkeiten traumverwunſchenen Helligkeiten
einer neuen fern aufſchwebenden beflügelten Menſchheit
mit ihrem bitteren Hohn gegen ſich ſelbſt an die ſie nicht
glauben will und ihrer argen Verliebtheit in ſich ſelbſt von
der ſie nicht laſſen kann mit ihrem feſten Troſt in der tech
niſchen Allmacht der das Anmögliche ſelbſt gehorchen muß
und mit ihrer heilloſen bettelarmen Sehnſucht nach irgend
einem ganz einfachen ſtillen ungebrochenen Gefühl um das
P mit ſolcher Haſt im Dunkel irrt bis ſie in ihrem bangen

aumel zuletzt ins Kitſchige ſtürzt he da iſt mir jetzt
das verruchte Wort n auf das man ſich neueſtens
im Geheimen gegen ß verſchwört denn drei Jahre

j allen Wundern des

man denke nur drei Jahre lang ſchon ſeit der Salome
iſt ja Strauß jetzt ſchon berühmt und wie kann ſoll dar
es denn geſchehen daß in unſerer Zeit drei e Jahre lang
ein und derſelbe Mann berühmt bleibt Und ſo wird denn
r ſeine techniſche Meiſterſchaft überall ſo gelobt daßer Deutſche Verdacht ſchöpft dem es ja ſtets unheimlich iſt
wenn einer ſeine Kunſt kann und der c immer noch den
Künſtler als einen wild wachſenden Waldmenſchen mit ſorg
los aufgeſperrtem Schnabel denken will und dann wird ihmſein Orcheſter vorgerechnet o wie den braven Deutſchen das
Heckelphon erſchreckt und die Es Klarinette und gar daß
man die Trompeten zuletzt ſtehend bläſt als wär s eine
Schande wenn einer das Handwerk ſeiner Kunſt ehrt und
es mehren will und da dies alles doch noch immer nicht
hinzureichen ſcheint um ſeinen Ruhm auszublaſen raunen
ſie ſich jetzt zu daß er bei aller techniſchen Meiſterſchaft undHrcheſtermoſaiks von blendenden Ton
farben und harmoniſchen Kurioſitäten und allen erfinderiſchen
Scherzen der muſikaliſchen Gebärde doch aber deutlich der
geſchloſſenen großen Empfindung unfähig ſei keinen Atem
habe und wenn er es zwingen will kitſchig werde Kitſch
ſagen ſie oder ſie ſagen auch Liedertafel dieſe Parole
wird ausgegeben Und ſie merken nicht daß an dieſen
Stellen gerade die ſie damit meinen wo nämlich zuweilen
gleichſam unbewacht plötzlich ein ganz reines einfaches
blumenhaftes Gefühl aufblüht ſogleich aber vor ſich ſelbſt
zu erſchrecken ſcheint und aus Angſt banal zu werden den
Kelch ſchließt daß dort das tiefſte Leid unſerer ganzen Zeit
ſchluchzt das Leid um unſere verlorene Unſchuld des Ge
fühls aus der wir durch den ſchlafloſen Geiſt vertrieben
worden ſind So kommt es mir mit meinen Ohren vor und
wo die Merker ihm Fehler anſtreichen ſind es mir nur
Zeichen und Male der heutigen Menſchheit Der größte
Verräter dieſer Zeit iſt er der größte Spion ihrer Geheim
niſſe Und er iſt an ihr ein ſo vollkommener Pſychologe
wie nur Mozart an der ſeinen war Macht alſo mit der
Zeit aus was euch an ihr nicht gefällt haltet euch an ſie
nicht an ihren Künſtler Von der Zeit hat er ſeine Herrſch
ſucht im Techniſchen denn damit allein ja halten wir uns



Lüdicke frk meint ebenfalls daß die Juſtizzprüfungs
tommiſſover verſtärkt werden müßten n hel wenn der gehen

imrat Fritze Die uſtizverwaltunZahl de Kandidaten iweſe Prüfungskommiſſare im Haupt

t Der Zuſammenhang mit der Praxis ſoll nichtr Es werden nur ſolche Herren ernannt die längere
Zeit in der Praxis geſtanden haben

Abg Wagner fri fragt ob es richtig ſei daß die Ein
nahmen aus der Beſchäftigung der Gefangenen in der Landwirt
ſchaft ſich vermehrt haben und bittet den Miniſter dafür zu ſor
gen daß möglichſt wenig Gefangene für Unternehmer beſchäftigt

werden
Geheimrat Fritze beſtätigt daß die Einnahmen aus der Be

ſchäftigung von Gefangenen im land wirtſchaftlichen Betriebe ge
ſtiegen ſind Jn gleicher Weiſe ſei die Beſchäftigung von Ge
fangenen mit fiskaliſchen Arbeiten ausgedehnt Wo der Unter
nehmerbetrieb noch beſtehe würden jetzt höhere Sätze verlangt
damit die Klagen der Handwerker über die Konkurrenz der Ge
fangenenanſtalten aufhören

Abg Roſenow frſ Vp Namens meiner politiſchen Freunde
ſpreche ich den Wunſch aus daß dem ſchwer bedrängten Hand
werkerſtand möglich wenig Konkurrenz gemacht wird Bei einigem
Geſchick wird es ſich einrichten laſſen daß die Schädigung des
Handwerks durch die Gefangenenarbeit auf ein Minimum redu
ziert wird Ferner ſollte die Juſtizverwaltung ihre Aufträge
direkt an die Handwerker vergeben Beifall links

Die Einnahmen werden bewilligt Bei den dauernden
Ausgaben Titel Miniſtergehalt fordert

Abg Böhmer konſ weitere Maßnahmen zur Abſtellung des
Richtermangels Der Miniſter ſollte die Staatsanwälte anweiſen
nicht alle kleinen Sachen bis in die höchſten Jnſtanzen zu treiben
Nach einem Bericht der Poſt fanden 5 Verhandlungen bei drei
verſchiedenen Gerichten ſtatt weil ein Gärtner 4 Stunde über
die erlaubte Zeit hinaus am Sonntag Salat begoſſen hatte der
ſonſt vertrocknet wäre Hört hört rechts Die Schreiharbeit
nimmt immer mehr überhand Warum ſchafft man nicht Schreib
maſchinen und Telephone an Bedauerlich iſt die ſentimentale
Schönrederei die jetzt in den Plaidoyers Platz greift Unverſtänd
lich iſt daß im Hardenprozeß ein Staatsanwalt eine Rede für
einen Zeugen halten konnte Sehr richtig Jch bedauere auch
den Ausſchluß der Oeffentlichkeit im zweiten Eulenburgprozeß
Von den Jugendgerichten macht man zuviel Aufhebens Beifall
links

Abg BVell Ztr Die Ergebniſſe der neuen Prüfungsordnung
für das Referendarexamen ſind bisher recht ſchlecht Profeſſoren
und Studenten haben ſich noch nicht an die neue Art des Examens
gewöhnt Die jungen Aſſeſſoren ſollte man zunächſt als Amts
richter beſchäftigen Warum macht ſich die Juſtig nicht die Er
rungenſchaften der Neuzeit Stenographie und Schreibmaſchine
zu nutze Woher die Abneigung gegen Tippfräuleins Heiter
keit Die Jntereſſen des Anwaltsſtandes werden leider von der
Verwaltung ganz vernachläſſigt Bei der Haftentlaſſung des
Fürſten Eulenburg hätte man entweder gar keine Kaution for
dern ſollen oder eine erheblich höhere Beifall

Juſtizminiſter Veſeler wiederholt ſeine frühere Erklärung aus
der Kommiſſion daß es beſſer geweſen wäre wenn der Oberſtaats
anwalt im Moltke Hardenprozeß nicht zugunſten des Fürſten
Eulenburg das Wort ergriffen hätte

Bei der Aenderung der Organifation muß man mit großer
Vorſicht zu Werke gehen Es iſt nicht richtig daß ich mit den
Vereinfachungen zu lange zögere Darin habe ich ein ganz gutes
Gewiſſen Jch habe ſchon eine gange Menge Neuerungen einge
führt und bemühe mich zu verhindern daß alle Bagatellſachen
bis in die höchſten Jnſtanzen getrieben werden Jch habe ange
ordnet daß die Anmeldung von Reviſionen ſtets von der Entſchei
dung des Oberſtaatsanwalts abhängig ſein muß Eine Ausnahme
machen nur gewiſſe Prinzipienfragen Daß die Aſſeſſoren mit
beſſeren Prädikaten mehr berückſichtigt werden als die mit ſchlech
ten halte ich für ganz ſelbſtverſtändlich Pflicht der Juſtizverwal
tung iſt es nur tüchtige Aſſeſſoren zur Anſtellung zu empfehlen
Die Freilaſſung des Fürſten Eulenburg beruht auf einem Beſchluſſe
des Kammergerichts und eine Entſcheidung des Gerichts kann ich
nicht kritiſieren Gegenüber anderen Vorwürfen gegen das Ge
richt hat man auch geſagt das Gericht ſei zu ſtreng vorgegangen
Hier wird wohl auf der Mittellinie rom Gericht das Richtige ge
troffen worden ſein

Abg Dr Gottſchalk nI Welche Erfolge hat die neue Prü
fungsordnung für Referendare gehabt Hoffentlich iſt die
Qualität der Referendare nun endlich beſſer geworden

Das Haus vertagt ſich Nächſte Sitzung Donnerstag den
1 Februar 11 Uhr Dritte Leſung der Beſoldungsreform
Kölbrandvertrag

Schluß 44 Uhr

noch aufrecht daß wir uns ſicher wiſſen mehr zu können
als alle Vergangenheiten jemals und ſo wollen wir es im
Ermatten immer wieder hören Qualis artifex Von der
Zeit hat er auch ſeine Zärtlichkeit fürs Material die das
Inſtrument wie ein lebendes Geſchöpf hegt und abhorcht
um zu hören was die Geige ſelber will und den Schlag
ihrer Seele klingen zu laſſen wie der Bildhauer die ſchlafende
Form aus dem Stein weckt auch die menſchliche Stimme
ſelbſt iſt ihm ſo gleichſam ein furchtſam verborgenes Tier
das er koſt und lockt und ſtreichelnd erſt zutraulich machen
will weil er ihm die verſchwiegene Luſt anhört ſich noch
viel weiter wagen zu können als es ſelbſt weiß Und von
dieſer herzbeklommenen Zeit die keinen Ausweg zu wiſſen
ſcheint als ſich vor dem Leben ins Aeſthetiſche und Artiſtiſche
zu retten hat er endlich auch den ſchwarz verhängten Trieb
am am Scheußlichen der Magie der Kunſt zu
verſuchen ob ſie nicht auch Entſetzen in Schönheit und ſo das
Anerträgliche ſelbſt in Freude verwandeln könne

Wie wir im Anblick eines ungeheuren Feuers oder einer
Eruption von der Pracht des Elements ſo ergriffen werden
können daß wir darüber aller Schrecken und Gefahr vor Be
wunderung vergeſſen müſſen ſo ſteigert Strauß den Ausdruck
des Entſetzlichen ſo daß wir nur noch die Fülle ſeines Aus
drucks ſpüren und die Luſt daß es ſo was Starkes überhaupt
gibt und den Stolz daß ein Menſch eine ſolche Macht es zubändigen haben kann Dieſe Muſik darf ſich in alle Sander

wagen weil ſie ihnen nicht erliegt und ſich ſtärker weiß als
ſie und überall aus ihnen Schönheit brechen läßt Soll ich
es mit einem verwegenen Wort und auf die Gefahr hin daß
man es verdrehen und übel ausdeuten wird ſagen was die
zwei Stunden der Aufführung hindurch mein Grundgefühl
war Eine namenloſe geiſtige Heiterkeit war s ein fort
währendes inneres Frohlocken ein Strahlen in allen Sinnen
und Nerven vor hellem Glück wie es der ter hat der
ſich im Sieg fühlt oder einer der den Gipfel erklommen hat
Abgründe rings unter ſich die ihn nicht mehr ſchrecken können
und der nun vor Uebermut die Füße zum Tanzen hebt im

e W lieben Hi 53 Ni t ch e ſich
um an en er fand es nurnirgends und ſo konnten die See es mißverſtehen als
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Am Tiſche des Bundesrats Dernburg Dr Sydow
Auf der Tagesordnung ſteht zunächſt die Beratung über die

Denkſchrift betreffs Ausführung der

für die Schuhgebiete erlaſſenen Anleihegeſetze
Abg Erzberger Ztr Den Weg der Kolonialanleihe ſollten

wir nicht beſchreiten denn die letzte Anleihe von 30 Millionen
hat völlig verſagt Der letzte Vortrag des Staatsſekretärs im
Reichstag hat eine wahnſinnige Spekulationswut für die Otavi
minen zur Folge gehabt vor der wir aufs ernſteſte warnen müſſen

Staatsſekretär im Reichskolonialamt Dernburg Der Kurs
der Kolonialanleihen war ſogar um 25 Pfg höher als der der
unmittelbar vorher ausgegebenen 4prozentigen Staatsanleihe Das
iſt doch alſo kein ſchlechtes Zeichen Die Bankiers haben bei der
Anleihe 1 Proz verdient Zu Kolonialanleihen haben wir uns
entſchloſſen weil wir die Finanzen der Kolonien von denen des
Reiches trennen wollen Wir haben mit den Kolvnialanleihen
gute Erfolge gehabt die Stücke ſind ſchnell verkauft worden Daß
die tatſächlich erfolgte Steigerung der Otaviaktien auf meinen Vor
trag hin eingetreten iſt iſt nicht meine Schuld Jch habe von der
Zukunft der Geſellſchaft durchaus nicht geſprochen und habe ſogar
abſichtlich die Gewinnziffern verſchwiegen An dem Steigen der
Kurſe iſt meine Rede allein übrigens nicht ſchuld da liegen noch
andere Gründe vor

Die Denkſchrift wird für er ledigt erklärt
Es folgt die zweite Beratung der Ueberſicht der

Einnahmen und Ausgaben der Schuhgebiete
mit Ausnahme Kiautſchons für 1904

Die Rechnungskommiſſion beantragt die vorgekommenen Etatsüber
ſchreitungen zu genehmigen und die nachgeſuchte Jndemnität zu
erteilen Die vom Abg Baſſernann nl dazu beantragte
namentliche Abſtimmung ſoll nächſte Woche ſtattfinden

Abg Ulrich Soz bezweifelt daß die Regierung ſich bei den
Etatsüberſchreitungen in einer Zwangslage befunden hat und er
klärt daß ſeine Partei die nachgeſuchte Jndemnität ablehnt

Abg Dr Görtke nl Auch wir mißbilligen ſo erhebliche
Etatsüberſchreitungen ſind aber der Anſicht daß ſich die Regierung
tatſächlich in einer Zwangslage befand da der Aufſtand noch
nicht niedergeſchlagen war Wenn geſagt worden iſt daß die
Regierung den Reichstag jedenfalls hätte befragen müſſen ſo
meine ich 200 000 Mark den Reichstag einzuberufen geht
zu weit Sehr richtig Wir freuen uns daß die Regierung dad

n hat um den Aufſtand zu unterdrücken
Beifall

Abg Erzberger Ztr Der Reichstag hat 1906 einſtimmig
die Bewilligung der 200 000 Mark abgelehnt Selbſt national
liberale Abgeordnete verweigerten damals die Jndemnität Seit
v iſt nichts geſchehen was eine andere Auffaſſung rechtfertigen

nnte

Staatsſekretär Dernburg Die ganze vom Abg Ulrich gerügte
Etatsüberſchreitung beträgt nicht 1900 000 Mark ſondern nur
400 000 Mark das iſt noch nicht ganz 6 Proz der ganzen An
ſchlagsſumme Bei dem Vertrag mit der Firma Koppel über die
Vorarbeiten zur Bahn Windhuk Rehoboth konnte die Klauſel vor
behaltlich der Genehmigung des Reichstages nicht gemacht werden
weil die Firma die Arbeiten nicht übernommen hätte wenn ihr
nicht die 200 000 Mark poſitiv und ohne Vorbehalt verſprochen
worden wäre Die Regierung hat in gutem Glauben die Ausgabe
dem Grunde nach für gerechtfertigt angeſehen und keinen Moment
gezögert das Verſehen der Verwaltung zu bekennen und die nach
trägliche Genehmigung des Reichstages anzuſuchen Da ſehe ich
keinen Grund hier ein Exempel zu ſtatuieren Wir haben Sie
gebeten den ausgegebenen Betrag nachträglich zu bewilligen
Das iſt eben das was man mit einem Fremdwort Jndemnität
nennt Heiterkeit

Abg Erzberger beantragt nochmalige Kommiſſionsberatung
Als darüber zur Abſtimmung geſchritten werden ſoll bezwei

felt Graf Oriola die Beſchlußfähigkeit des Hauſes
Das Haus iſt nicht beſchlußfähig Nächſte Sitzung

Donnerstag den 4 Februar 1 Uhr Etat des Reichsamts des
Jnnern

en
Deutsehbes Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Der Kaiſer nahm geſtern vormittag im Königl Schloſſe
die Vorträge des Staatsſekretärs des Reichsmarineamts Ad
mirals von Tirpitz und des Chefs des Marinekabinetts Vize
admirals von Müller entgegen

wäre eine verdünnte blaßblaue Spinettmuſik gemeint Hier
iſt eine die vom Tragiſchen empor zur Freude findet nicht
indem ſie ſich vom Tragiſchen weg mit ſchlechten Rerven in
den ſtillen Winkel drückt die Hände vor den wehen Augen
ſondern indem ſie durch alle Greuel der Götter über
wältigt und ſie dann ſpielend genießt und dein nicht zu
achten heißt s im Prometheus

Mir war s ein herrlicher Abend Erſt das u eure
Schwirren einer drängenden und ſtoßenden Erwartung dur
das von Berühmtheiten ächzende Parkett hin Und g

man im Dunkel und ſah ins Dunkel zwiſchen den beiden
Dämmerungen im Saale und auf der Bühne aber ſchwammen
die 112 kleinen Lichter des brodelnden Orcheſters Schon
aber war man entrückt das Fröſteln der Erregung ſchwand
und ich hatte das Gefühl von einer feſten aber ſanften
Hand gelaſſen gehoben geduldig getragen und gelind empor
emporgezogen zu werden immer höher immer höher bis
der mit ſeiner feſten Hand mir zuletzt ganz oben zu ſtehen
ſchien auf einer weit vorſpringenden Felsplatte gleichſam
von der weg er mich in den friſchen Wind hinaus hielt So
von dieſer immer aufwärts immer wieder aufwärts un
erbittlich aufwärts treibenden Muſik wehrlos entführt ihr
preisgegeben und anvertraut zugleich in ihrer Macht aber
auch unter ihrem Schutze zu ſein war mein r immer
eller ſchlagendes Gefühl Da fuhr aus dieſer Duſche der
erven und der Sinne plötzlich noch ein ganz ſtarker Strahl

wie ein Hieb die SchumannHeink als Klytämneſtra eine
rote Schandſäule von Fett und Geilheit ein taumelnder
Goya S rer ps öchſt merkwürdig noch mehr aber
durch den Verſuch die Mitte zwiſchen Sprechen und Singen
zu finden wo ſich der Reiz eines unmittelbaren Naturlautes
und der des Kunſtgeſanges begegnen Und dann wieder
ein Axthieb aber der icß ganz anders als Oreſt Perron
erſcheint und in die Wei twiriſhaſt plötzlich die Männer
n tritt von einer ganz ſtillen Größe iſt das Und in

Elektra ihn erkennend aufſchreit bricht das Orcheſter
zuſammen und eine n Weiſe klingt und die Antis
rundherum die ſonſt nie genug Melodie haben können
notieren im e einen Reißer anSerrih war der

J

Bechtold wurde geſtern vom Stag
Der öſterreichiſchungariſche Botſchafter in Petersburg eeiten de ne n

v Schön empfangen

Beim Kanzler
Zu dem parlamentariſchen Diner beikanzler am Donnerstag waren wie das Berl Reits

erfährt nur konſervative und nationalliheebl
Abgeordnete geladen Wie dasſelbe Blatt weiter hört le
Fürſt Bülow die Abſicht weitere ſolche Diners auch hat
kunft zu geben ünd es ſollen dann auch die ger
ſinnigen dazu eingeladen werden Die vorgeſtrigen
ſprechungen im Reichskanzlerpalais galten wie unſchwer
erraten iſt der Reichsfinanzreform Fürſt Bie
kam es darauf an ſich in dieſer Angelegenheit zunächſt ow
den Mitgliedern der Rechten in Verbindung zu ſegg

Offiziöſer Rückblick
4 Die Nordd Allg Ztg kommt in der Wochen

ihrer geſtrigen Rummer auf die Kaiſers Geburtstagsarttt
der deutſchen Preſſe zu ſprechen und zitiert ſodann zuſti el
mend die Ah der Kölniſchen Ztg in denenſagt wird Ueberhaupt zittern überall bei jung und I
die Wirkungen der Novemberkriſe nach und allen
halben kann man beobachten daß ſie ſich in dem Vedürfn
äußern das durch den Kaiſer neu geknüpfte
Band zwiſchen Kaiſer und Volk dadurch bfeſter zu ſchnüren daß heute ſeiner Perſon an z
Feſttafel wie im Familienkreiſe mit beſonders warmen
Dank und mit einer Herzlichkeit gedacht wird die ihre J
klärung in den man möchte ſagen perſönlichen Beziehungen
findet die der 17 November zwiſchen dem Träger der Krone
und der Nation hoffentlich für alle Zeit angebahnt und überalle Anfechtung hinaus gefeſtigt hat

Weiter ſagt das offiziöſe Blatt an anderer Stelle
Gewiß heißt es nicht zuviel behaupten wenn man eine

wachſende Einhelligkeit bei den bürger
lichen Parteien über die notwendigen finanziellen
Vorausſetzungen einer geſunden und dauerhaft angelegten
Reform wahtzunehmen meint

Bei den Konſer vativen merkt man von dieſer
allerdings ſehr wünſchenswerten EinhelligEinhellig werden ſie hötkeit leider ſehr wenig

wahrſcheinlich die Nachlaßſteuer ablehnen

Parteinachrichten
Der Vorſitzende des Eugen RichterDenkmalskomitees

Abgeordneter Dr MüllerSagan teilt mit daß bisher nur
ein Vorſchlag des Berliner Magiſtrats vorliege daß das
Denkmal für Eugen Richter auf dem Askaniſchen Platze errich
tet werde Eine Genehmigung durch die ſtädtiſchen
Behörden ſei indeſſen noch nicht erfolgt ebenſowenig wie
eine Genehmigung durch die Staatsbehörden

Allgemeine Mitteilungen
Die vereinigten Ausſchüſſe des Bundesrats Joll

und Steuerweſen und für Handel und Verkehr der Ausſchuß für
Zoll und Steuerweſen die vereinigten Ausſchüſſe für Zoll und
Steuerwefen und für Rechnungsweſen ſowie die vereinigten Aus
ſchüſſe für Zoll und Steuerwefen und für Juſtizweſen hielten
geſtern Sitzungen
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Ausland
Der Stand der Balkankriſe

Die Lage der Dinge im nahen Oſten drängt zur Ent
ſcheidung Allzuviel Zeit ſchon iſt mit den ewigen Noten
und Anktwortnoten verzettelt worden Als Oeſterreich
Ungarn die Annexion Bosniens vornahm und Fürſt
Ferdinand ſich zum Zaren des unabhängigen bulga
riſchen Reiches erklärte ſchrieb man den 8 Oktober 1008
Heut iſt der Januar des neuen Jahres verſtrichen und noch
immer iſt keine endgültige Löſung der Kriſis erzielt Vor
wände die Entſcheidung noch weiter hinauszuſchieben ſind
kaum vorhanden Alle Anſprüche und angeblichen Rechte
ſind nachdrücklich und wiederholt feſtgeſtellt worden Zwi
ſchen den beiden Hauptbeteiligten Oeſterreich und der
Türkei wurde eine vorläufige Einigung erzielt deren
endgültige Rektifizierung durch einen Federſtrich zu be
wirken iſt Bleibt als zurzeit wichtigſter Faktor

die Spannung zwiſchen Bulgarien und der Pforte
Streitobjekt 18 Millionen Francs Jn der
großen Politik eine verſchwindend kleine Summe die ſich
aus der Bereitwilligkeit der Türkei ihre Forderung zu er
mäßigen herleitet Allerdings knüpft die Pforte wie aus
folgendem Telegramm hervorgeht an die Herabſetzung der
Entſchädigungsſumme gewiſſe Bedingungen

Konſtantinopel 30 Jan Die Jeni Gazetta das
Organ des Großweſirs äußert zur bulgariſchen
Streitfrage die Türkei werde ſich auch mit hundert
Millionen Entſchädigung nur beſcheiden wenn ſie
gleichzeitig die Kontrolle über die oſtrume
kiſche Bahn und die Grenzregulierung
durchſetze

Bulgarien präziſierte ſeinen Standpunkt in einer
Note über die wie folgt berichtet wird

Sofia 30 Jan Jn der bereits angekündigten den
hieſigen Vertretern der Großmächte übermittelten
Rote der bulgariſchen Regierung wird darauf hin

entſprechend bereit erklärt habe der Türkei eine
Entſchädigung für die Unabhängigkeitserklä
rung anzubieten Die Pforte verſchleppte nun nach
gewohnter Taktik die Verhandlungen und habe eil

Naohsehlagehbuch für Wertpapiere

enthaltend 9bereichtlich zusammnengestellte Kuxvs pividenden
Kapital und Reservetondstebeiſen säthtlicher vanptsttehbliebs
Betraoht kommender in und ausländisehen Wertpapiere versende
koptenfrei
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wie

durch Gebietsentſchädigungs
m Wrnche geſchaffen Die bulgariſche Regierung er

daß ſie von ihrem urſprünglichen An
ebot nicht zurückgehe ſich aber daran nicht

dauernd gebunden halte
Wie in den letzten Tagen mehrfach erwähnt iſt be

reits eine Aktion der Mächte
um die Einigung zwiſchen Bulgarien und der

herbeizuführen Wie hierzu aus Wien berichtet
m at das dortige Kabinett der Anregung der kaiſerlich
wird n Regierung wegen einer gemeinſamen Demarche

S ächte in Konſtantinopel und Sofia ſeine
ſtimmung erteilt und wird ſich demnach den in Ausſicht

zu menen Schritten auch ſeinerſeits anſchließen Die zu
An henden Feſtſtellungen ſollen dahin gehen einerſeits
v re militäriſche Maßnahmen welche nur die Gefahr von

fſitten heraufbeſchwören ernſtlich zu vermeiden und
Anpeitis den Gedanken einer Grenzrektifikation als aus
ſchloſſen zu bezeichnen

zu bedenken endlich bleibt noch die Haltung Ser
hiens und Montenegros Das Kriegsgeſchrei dieſer
ſeiden Heldenvölker hat in letzter Zeit ein wenig nach
laſſen wahrſcheinlich infolge eines Winkes von oben

t von London Engliſchen Einfluß kann
man wohl auch aus folgender Nachricht herausleſen die

Serbien als Finanzmacht
erſcheinen läßt

Belgrad 30 Jan Die wiederholten Konferenzen
die der ſerbiſche Miniſter des Aeußern Milovano
vic mit dem engliſchen Geſandten in den letzten
Tagen gehabt hat werden mit dem Plane in Zu
ſammenhang gebracht daß Serbien und Mon
tenegro gemeinſam den Sandſchak Novibazar
den Oeſterreich der Türkei überließ für 25 Mil
lionen Francs kaufen ſollen

Daß hinter dieſem Plan England ſteckt kann ruhig an
genommen werden Denn 25 Millionen Francs ſind eine
Angelegenheit die die Serben wie Montenegro nur vom
Hörenſagen kennen Was für Ziele England mit dieſem
Hlan verfolgt bleibt vorläufig undurchſichtig vielleicht will
es durch eine Stärkung des Serbentums Oeſterreich neue
Schwierigkeiten bereiten Die Meldung iſt jedenfalls mit
Vorſicht aufzunehmen auch wenn ſie ſich bewahrheiten
ſollte iſt es wenig wahrſcheinlich daß die Türkei auf einen
derartigen Handel eingeht der ihr für einen lächerlich ge
ringen Preis ein eben erworbenes wertvolles Eebiet ent
reißen würde

e

Halle und Umgebung
Halle a S 31 Januar

Sonuntagsplanuderei
Wanuwan wauwau wau wau wau wau
Was iſt denn das vor meinem Fenſter Für einen Muſik

vädagogen wärs eine dankbare Aufgabe in dieſem vieltönigen
Chor die Damen und Herrenſtimmen Sopran Alt Tenor Bari
ton und BVaß herauszuſuchen

Wau wau weou Jch trete ans Fenſter Ja wahrhaftig es
gibt noch Dankbarkeit auf Erden Der Große Berlin vor meinem
Bureau wimmelt von Kötern aller Raſſen und der vielſtimmige
Wan iſt eine Serenade ein Dankeshymnus den ſie mir dar
bringen für die Mitteilung im geſtrigen Abendblatt daß der
Maulkorbzwang fallen ſoll

Ich winke abwehrend mit der Hand s iſt ja noch gar nicht
o weit aber ſie laſſen ſich nicht abweiſen lauter unbändiger
klingt ihr Wau wau und mein wohlgemeinter Rat ſie möchten
ihr Ständchen doch dem hohen Herrn Polizeichef am Kirchtor dar
bringen geht im Gebell verloren Namentlich ein kleiner Drei
käſehoch ein dunkelfarbiges Hundefräulein deſſen Stammbaum
wohl kein Genealoge mehr einwandfrei feſtzuſtellen vermag kann
ſich des Jubelns in ihrem Hundeidiom nicht genug tun ſie kläfft
unter den freudvollſten Purzelbäumen unaufhörlich zu meinem
Bureau hinauf und achtet auch nicht der Mahnungen ihres Be
ſitzers eines bärtigen würdigen Herrn von diſtinguiertem
Aeußeren der anſcheinend laute Freude nicht für ſchicklich fand

Ich urteile darüber anders Wer ſich in eine Hundeſeele
Mneinzudenken vermag der muß den Kötern ihren Jubel nach
fühlen Es iſt wirklich eine Plage gerade außerhalb des Hauſes
vet allen feſtlichen Gelegenheiten jedesmal wenn ſich geſelliger
Verkehr ermöglicht das Maul mit Leder oder Draht verbunden
n kriegen Welcher von den Menſchen ließe ſich das gefallen
Und das wäre doch manchmal weit nötiger O wenn ich für jede
Zumm it für jede Borniertheit die allein in dieſem Januar in
Halle öffentlich ausgeſprochen wurde ein Dreimarkſtück hätte ich
glaube ich nähme unſeren Stadtvätern ſogleich eine drückende
Sorge ab und bezahlte das Millionen Schwimmbad aus meiner
Taſ
9 Wau Ah meine Freunde ſind zäha pſt ſtill iſt s plötzlich und die Köter alle groß und

ein ſuchten im Eilzugstempo in die angrenzenden Straßen Eine
Zelmſpitze war aufgetaucht ein dienſteifriger Polizeiſergeant
aſſe dem find ſie davongeflohen Merkwürdig Auch hier iſt
a mal wieder den ungeprüften Zeitungsleuten mehr Vertrauen
g Begengebracht worden als einem Mann der Obrigkeit Wie
das nur kommt

Ein Guten Abend Herr Wachtmeiſter n Abend Herr Doktor
Freund von mir ein Sattlermeiſter der gerade ſeines Weges

kommt geſellt imdie Siutlion zu der Gruppe Jch kläre mit ein paar Worten

ung r Sie das wäre
törbe gegen wollte
ware für mich wär s recht fatal Hunde ohne Maulkorb

en immer meine Spezialität
Wieſo Herr Wachtmeiſter Spezialität

nein wir haben alle unſere Spezialität Der eine zeigt die
achte W an die nachts nach 2 Uhr noch Gäſte dulden der andere
ſharf e Wagenſchilder und ich ich bin beſonders auf Hunde
mich bö nun der Maulkorb zwang aufhörte dann wärs für

vös mit den Strafmandaten
iſt doch wunderbar Mag erſonnen werden was will allenLeſchiehts doch nie recht ß erfonne

wan wau wau wau

ein Skandal wenn die Polizeiverwal
Wer kauft mir dann meine Maul

M

Srtraßenbahnen in ſtädtiſcher Regie
Das Thema Ankauf der Halleſchen Straßenbahn wird

in der nächſten Zeit die öffentliche Diskuſſion rege beſchäf
tigen Da iſt es intereſſant feſtzuſtellen daß in den letzten
Jahren immer mehr Städte die Straßenbahnen in eigne
Regie genommen haben und ſie machen im Durchſchnitt recht
gute Geſchäfte dabei bekommen ihr aufgewendetes Kapital
mit 5 und 6 Prozent verzinſt

Es ſind bisher nicht weniger als 43 Städte
in Deutſchland die ſelbſtändig elektriſche Bahnen betreiben
Es ſind dies Allenſtein Augsburg Barmen Berlin Biele
feld Bonn Breslau Chemnitz Colmar Cöln Cöpenick
Crefeld Darmſtadt Dortmund Dresden Düſſeldorf Flens
burg Frankfurt a Freiburg i Br Gladbach Grau
denz Hamm Karlsruhe Königsberg Ludwigshafen a Rh
Lübeck Mainz Mannheim Metz Mühlheim a Mün
chen Neunkirchen Nürnberg Oberhauſen Offenbach Osna
brück Pirmaſens Rheydt Solingen Trier Völklingen

Saar
Jn 15 von dieſen Städten beſtehen neben den ſtädtiſchen

Bahnen noch Bahnen von Privatgeſellſchaften

Die Zeitzer Paraffin und Solarölfabrik
konnte geſtern auf ein 25jähriges Beſtehen zurückblicken

Am 30 Januar 1884 konſtituierte ſich in Halle dieſe
Aktiengeſellſchaft die ſich den Erwerb und den Fortbetrieb
der Etabliſſements der Herren Roßner Schneider Co in
Zeitz zur Aufgabe geſtellt hatte Das Aktienkapital betrug
1800 000 Mk Das Kaufobjekt ſtellte ſich auf 2300 000 Mk
die fehlenden 500 000 Mk ſollten als Hypotheken auf den
Werken ſtehen bleiben Die Teerproduktion der angekauften
Werke betrug damals ſchon jährlich über 70 000 Zentner
Jm Laufe der letzten 25 Jahre hat ſich die Fabrik zu einer der
geachtetſten Bergwerksfirmen unſeres Braunkohlengebietes
entwickelt Zum Gründungskonſortium gehörten die Mittel

den er e z r e art Baron vonohn in Deſſau die Firmen H F Lehmann Weiſe Pfaffeund Albert Kobe in Halle Pfaff
Der Thüringiſch Sächſiſche Geſchichts und Altertumsverein

wird ſeine Monatsverſammlung am 2 Febr abends 8 Uhr
im Kronprinzen unter Vorſitz des Herrn Landeshaupt
manns Exzellenz Frhr v Wilmowsky abhalten Herr
Archidiakonus Jallos aus Herzberg hat einen Vortrag über
die Entſtehung des nie rn Kirchenregimentes in
Kurſachſen vor der Reformation übernommen Der Referent
iſt durch ſeine gediegenen Forſchungen auf kirchenhiſtoriſchem
Gebiete und durch ſeine muſtergültige Chronik der Stadt
Herzberg eine in weiten Kreiſen ſehr geſchätzte Perſönlichkeit

Nichtmitglieder ſind als Gäſte willkommen
n

Wetterlage
Durch den öſtlichen Hochdruck hält das nebelige Froſtwetter

zurzeit noch an aber der aus Norden gemeldete Luftwirbel dürfte
die Nebelwolken bald zerteilen und der Froſtperiode ein Ende
machen Das Thermometer iſt ſtark geſtiegen

Der geſtrige graue Himmel brachte nicht den erwünſchten
großen Schneefall ſondern ſetzte nur flau ſeine Flocken ab Für
die nächſten Tage lautet die Wettervorausſage Wolkig teils
heiteres trockenes Wetter mit abnehmendem Froſt

Schneefall im Harz
Dem Harzklub Zweigverein Halle wurde tele

graphiſch aus Bad Harzburg folgender Bericht zugeſandt
Bad Harzburg Schneefall andauernd gute Ski und

Rodelbahn

Gedenket der hungernden Vögell Ein Mahnruf der ſo oft zur
Winterszeit ertönt und leider ſo wenig beachtet wird Wenn der
hartgefrorene Boden und eine Schneedecke die Nahrungsſuche der
befiederten Schar erſchwert oder gar unmöglich macht dann helfen
ein paar Krümchen Brot oder eine Handvoll Sämereien an eine
geſchützte Stelle geſtreut die Not der Vögel im Winter lindern
Dieſen geringen Dienſt vergelten uns die kleinen Tiere dann tau
ſendfach durch Vertilgung von ſchädlichen Jnſekten und durch herz
gewinnenden Geſang Darum ſtreuet Futter

o

Neugs Theater Aus dem Bureau wird uns geſchrieben
Für die Rachmittagsvorſtellung von Hebbels Maria Magda
lena ſind nur noch wenige Plätze vorhanden zu der Abend
vorſtellung welche die 18 Wiederholung der blauen Maus
bringt iſt der Andrang auch ein ſehr großer um ſo mehr
da bekannt wurde daß dies die letzte Sonntag Aufführung
der blauen Maus iſt Montag bleibt das Neue Theater
wegen einer Vereinsfeſtlichkeit geſchloſſen Am Mittwoch
geht Der mitternächtliche Beſuch von Wilhelm Georg
Halle zum erſten Male hier in Szene Das Stück das in

Berlin Abend für Abend ein volles Haus fand ſpielt in
einem ſehr intereſſanten Milieu nämlich in Londoner
Bankkreiſen Ein Kaſſierer der Bank von England
empfängt zur Nachtzeit einen unheimlichen Beſuch

Fräulein Piltz eine Schülerin der Frau verw Amt
rat Marie Hofmann Formaneck frühere Prima Donna
am Hoftheater in Weimar jetzt Geſangslehrerin in
Halle hat bei einem ſelbſtändigen Konzerte in Apolda einen
ſtarken Erfolg aufzuweiſen gehabt Wie berichtet wird brachte der
hervorragend ſchöne Sopran muſterhaft Lieder von Schubert
Schumann und Mozart zum Vortrag

Der Kommunale Verein Halle Oſt hält Donnerstag den 4 Fe
bruar ſein 7 Stiftungsfeſt im Saale des Wintergartens ab
Das Programm weiſt eine ſtattliche Reihe von Konzertpiecen und
ein luſtiges Theaterſtück Die beſte Medizin auf Der darauf

e Ball wird von heiteren Vorträgen unterbrochen Das
beginnt pünktlich 8 Uhr

Verein zur Förderung des Fortbildungsſchulweſens Die
nächſte Vereinsſitzung findet Dienstag den 2 Februar 1909 abends

6 Uhr im Ev Vereinshauſe ſtatt Tagesordnung Vortrag des
n Poltzela ſtanden Pfaul über Voranſchläge im Bau

gewerbe

Entomologiſche Geſellſchaft Montag den 1 Februar findet
im Kolonialzimmer des Reichshofs eine Sitzung ſtatt mit Vortrag
und Demonſtrationen Gäſte ſind willkommen

Die Verſammlung des Heidevereins mußte wegen Unpäßlich
keit des Vorſitzenden Herrn Juweliers Tittel auf einige Zeit ver
ſchoben werden

Der Kreieverein Halle des Verbandes Deutſcher Handlungs

r

M e

riges Stiftungsfeſt Den Feſtvortrag hält Herr Dr Brei
ſcheidVerlin über Organiſation und Perſönlichteit Das Feſt
konzert wird von der Kapelle des Jnf Regts Graf Tauentzien
Nr 20 ausgeführt außerdem werden einige Solovorträge vorge
tragen An die Feſtfeier ſchließt ſich Ball an Der Anfang iſt auf
5 Uhr angeſetzt

Jm Gewerkverein der Heimarbeiterinnen Nordgruppe ſollen
in der Verſammlung am Mittwoch den 3 Februar abends 8 Uhr
Albrechtſtr 27 die für den nächſten Verbandstag vorgeſchlagenen
Statutenänderungen durchgeſprochen werden Mel
dungen für einen Sommeraufenthalt im Erholungsheim Buckow
ſind ſchon jetzt erwünſcht Am Schluß der Verſammlung findet
eine muſikaliſche Unterhaltung ſtatt Gäſte ſind willkommen

Seinen ſchweren Verletzungen erlag der Arbeiter Fried
rich Perlich aus Delitz a B in der hieſigen chirurgiſchen
Klinik Der Mann hatte bei einem Sturz den Schädel ge
brochen

Letate NMachriehten
Einigung zwiſchen Bulgarien und der Türkei

Belgrad 30 Jan Die Regierung erhielt heute nach
mittag die Nachricht aus Konſtantinopel daß auch zwiſchen
Bulgarien und der Türkei eine Verſtändigung erzielt worden
ſei Dieſe Mitteilung wirkte höchſt deprimierend da die
ohnedies ſchon ſchwache Hoffnung auf Erfüllung der ſerbiſchen

Forderungen nun noch mehr ſchwindet Siehe auch unter
Ausland

Meuterei türkiſcher Truppen

Konſtantinopel 30 Jan Die geſamte Garniſon von
Medina meuterte um die ſeit langer Zeit rückſtändige Löh
nung zu erhalten

Konftantinopel 30 Jan Die Meutereien in der hie
ſigen Militärakademie ſind endgültig beendet denn auf Be
fehl des Kriegsminiſters wurden die von ihrem Urlaub
zurückgekehrten Militärſchüler interniert 60 Rädelsführer
wurden verhaftet den übrigen wurden die Waffen abgenom
men und ſie mußten erneut Ge horſam ſchwören

Keine geiſtliche Schulaufſicht in Württemberg
30 Jan Jm Abgeordnetenhauſe wurde

heute mit 46 Stimmen des Zentrums der Sozialdemo
kratie und des größeren Teils der Volkspartei gegen
37 des Bauern bundes und 7 der Volkspartei der
Artikel 84 des Volksſchulgeſetzes der die Leitung des Reli
gionsunterrichtes an Volksſchulen und Lehrerbildungsan
ſtalten unbeſchadet der ſtaatlichen Oberaufſicht der oberſten
Kirchenbehörde unterſtellt abgelehnt

Vom luxemburgiſchen Erbfolgeſtreit

Wiesbaden 30 Jan Jn dem luxemburgiſchen Erbfolgeſtreit mit dem Grafen Mehzrenberg als Kläger und der
Erbgroßherzogin Maria Adelheid von Naſſau als Beklagten
machte das Gericht den Parteien den Vorſchlag die Beklagte
ſolle den Kläger durch die Auszahlung von 1 Million Mk

j in barem Gelde abfinden Außerdem ſei auch eine Rang
erhöhung in wohlwollende Erwägung zu ziehen Der Prozeß
geht um Vermögenswerte von 50 Millionen Mark

Unglück im Kohlenbergwerk
Königshütte 30 Jan Auf der Königsgrube brach ein

Kohlenfeld ein wobei mehrere Perſonen verſchüttet wurden
Ein Bergmann wurde als Leiche aufgefunden die übrigen
ſind ſchwer verletzt

Verurteilung zweier Kirchhofſchänder
Poſen 30 Jan Zwei Dienſtknechte aus Roſenfelde die

einen toten Hund an ein Kreuz auf dem evangeliſchen Kirch
hofe gehangen hatten wurden in Schönlanke zu je 3 Wochen
Gefängnis verurteilt

Raubmord

Frankfurt Main 30 Jan Bei Kaiſenbach fand man
den 41 jährigen Knecht Johann Geiſt vom Schafshof zu
Brensbach ermordet auf Er wollte ſich in Michelſtadt eine
Stelle ſuchen und wurde auf dem Wege überfallen Zwei

n die als Täter in Frage kommen ſind noch uner
griffen

Frankreichs Rückzug aus Marokko

Paris 30 Jan Der Miniſterrat beriet über den Vor
ſchlag des Miniſters des Jnnern von den 6 zur Zeit an der
marokkaniſchen Küſte ſtationierten Kriegsſchiffen 3 endgültig
zurückzuziehen

Neue Erdſtöße in Meſſina

Meſfſina 30 Jan Jn der letzten Nacht wurden hiermehrere Erdſtöße verſpürt darunter einer von großer Heftig

r Erdſtöße waren von donnerähnlichem Geräuſch be
gleitet

Ein BVombenanſchlag in Baku
Petersburg 30 Jan Jn Baku ging im Laden des

Kaufmanns Rieff eine Bombenexploſion vor ſich Rieff
hatte vor einigen Tagen Drohbriefe erhalten in denen es
Beß wenn er nicht 10 000 Rubel zahle müſſe er ſterben

reits am 5 Januar fand vor ſeinem Laden ein Bomben
anſchlag ſtatt der jedoch keinen Schaden anrichtete Bei der
geſtrigen Exploſion jedoch wurden gegen 13 Perſonen ver
lett von den eine bereits verſtorben iſt

Die Geſundheit Abdul Hamids
Konſtantinopel 30 Jan Das Befinden des Sultans

hat ſich nach den neueſten Berichten etwas verſchlechtert
2

Anſere Großeltern würden aber ſtaunen

wenn ſie ehe könnten welche Entwicklung der WinterſportS enommen hat Rodel Vobsley und Ski herrſchen vor und
interſportfeſte ſind Rergnal tungen der vornehmen Welt

doch nur wenn man ſich vorſichtig vor Erkältungen hütet
ind das tut man ſicher und bequem wenn man während der
ahrt immer eine Sodener Mineral Paſtille Fays ächte im
kunde zer ſehen läßt Daß Fays ächte Sodener auch jede

vorhandene Erkältung ſchleunigſt beſeitigen iſt längſt bekannt

gehilſen feiert heute Sonntag in den Katſerſälen ſein 25j äh Man kauft ſie in allen Apotheken Drogen und Minergal

geworden Nun iſt der Winterſport ja gewiß geſund aber

W waſſerhandlungen für 85 Pfg die Schachtel

mW Die Wirkung einer Z0tagigen Hanstrinktur mit Salzſchlirfer Vonifacin sbrunnen gegen Stoffwechfelleiden auf
uchtiſcher Vaſis wird unterſtützt durch eine energiſch durcht führte Diät Man bitte den Arzt um Anleitung underlaſſung der neueſten Druckſachen des Bades Salzſchl r
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Kkommanditiert v d Anhalt Dessauischen Landesbank

Halle aS Bitterfeld Delitzsch u Eilenburg
Veber 44 000 BWlügel u Pianinos

C Rönisch DresdenKönigliche Hof Pianofortefabrik

42000 Flügel u Pianinos
J P Schiedmayer StuttgartHoflieferanten Sr Majestät des Raisers

43000 Flügel u Pianinos
R Görs C Kallmann BerlinGlänzende Anerkennungen aus allen Weltteilen

32000 Plügel u PianinosErnst Kaps DresdenKönigliche Hof Pianofortefabrik

beträgt die Produktion dieser Welt ſirmen
Ueberall bestens eingeführt äusserst preiswerte Fabrikate die sich in jeder Beziehung von selbst empfehlen

Albert Hofſfimammn, am RiebeckplatzFernruf 2933
c Alleinverkauf für Phonolas und Phonola Pianos

III
Clvilingenieur H 2SsCheyge Halle a S

Telephon 1848 Magdeburgerstrasse 45
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Strehverstüändige Gutachten und Revisionen für Behörden und Private
Beste Referenzen
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grockeneinrichtungen fur alle Zuechke Koch am

Wwaschkelüchen Badeeinrichtungen
Seſt 1876 weit über 9000 im BRetriehb
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Halle a S fFornsprecher 901
Abtellung C

Gentralheizungen aller Systeme
Besonders empfehlenswoert

Etagenheizungen
vom Küchenherd aus

Lüftungs u Trockenanlagen

21
e W

r i

re rc

A
G m b

Grünstrasse 31 Telephon 3129
1921

Automobilealler Systeme und jeäer gewünsechten Grösse liefern wir billiget Unsere modern eingerichtete
Garage und

m BReparaturwerkstatt
mit Kraftbetrieb unter tüchtiger fachmännischer Leitung bringen wir in empfehlende Erinnerung

Wratzke Steiger Eine größere u eine kleinere
Mineralienſammlung

wird gekauft Angebote unter
A G 291 an Rudolf Moſſe

2

rbscehaft
Welcher vermögende Privatmann
würde eine Erbſchaft kaufen oder
beleihen unt günſt Bedingungen

Offerten unter P 100
hauptyoſtlagernd

Juwelon Halle a S
Patentanwalt Byck

Halle a Leipzigerſtraße 71 Telephon 3457

An und Verkauf
von Wertpapieren
ausländischen Banknoten

und Geldsorten

Cheok

Wecohsel

Wintergarten
Täglich Künstſer Konzerte

von Kapellmeiſter Friedliand
Mittagstiſch 12 3 Uhr

C
um Würeburger

Am Hallmarkt Fernſpr 2807
Wärzburger Bürgerbräu

Liter 20 Pfg
Aerztlich empfohlen
Siphon Versand

Alleinverkauf für Halle a S

Töchter Pensionat
In meinem Pensionate finden zu

Ostern noch einige j Mädeh zu ihr
weiteren Ausbildung Aufnahme
Sorgs Pflege Beste Referenzen

Frau Anna Böhling
Halle a Sr A

fanll Pens la Ashanna
Braunlage i Hochharz
Herrl bequemste Lage neben d

Oberförsterei bret Wintersportl
u Erholung Suchend s geeignet
Aufenthalt b vorzügl Pension
Alfr Richter und Frau

T

Unerreichte
Auswahl

in allen Farben von
83 Mk an in jeder Preis

lage

Fritz Mischke
An der Univerſität 1

Ecke Schulſtr Tel 3146

Conto Corrent

Domizilstelle für Wechsel
Einlösung von Coupons etc

Mitgl d Rab Spar Vereins

ſiſgtichr
s Einj Frw Prüfung
ſtets zur Anſicht ohne

Kaufzwang vorrätig in derRud Heller schen Buchhdlg
An der Univerſität 17

Fr E Noſborn

Halle a
Merſeburgerſtraße 8

Lager und Allein
erkauf von

Garich s
Konfektions Büſten

I E III verſtellbar u n Maß z
h festen Katalog Fabrik

III 3 I preisen ſolche wie
a i P nebenſtehend von Mk

7 ohne Ständer von
Mk 50 an

Wollene mit derHand geſtrickte Socken
empfiehlt 125

Schnee Nacht Gr Steinſtr 84

hlIiessEhe reiegutuer in England

D grat verſchloſſ 50 Brock
Co Queenſtr 90 u I London E C

Knape Würk s
Eukalyptus Bonbons

Schutzmarke Zwillinge

Paket
30

Paket
30

Beſtes Linderungsmittel gegen
Huſten Heiſerkeit
Verſchleimung 2ec

Tägl lobende Anerkennungen
Ein Verſuch überzeugt

Beim Einkauf wolle man
genau auf die Schutzmarke
Zwillinge achten andere

weiſe man zurück
Ueberall zu haben

Hauptniederlage u Vertr f
Halle a S

Adolph HerrmannGr Ulrich u Steinſtr Ecke

h
Bederſeorirel Neuer K

mit Empf viel Aorztoe u Prot gratie r
H Unger 9ummiwt onfabDori la e Hn ariens u i

Wirkaamstes Kräftigungs Mitte
bel allgemeiner Nerven und vor
zettiger Männerschwäche von
Universltatsprof a Aerzt empf

Flakons à S a 10 M
Neue Vlrisanol Broschüre gra
in Apotheken erhältlich

H UVngoer Berlin x W FNom M

v h
eipzt In Mallo a S 72a Bahn Apoth Dolitesohersetr 8

Annahme und Verzinsung
S VonSpar Pinlagen Depositen

Verlosungs Kontrolle

Frivat Tresoro
einzeln ermieibar

Verkehr

wRetetvte Na ABrſe ſithh

Die ordentliche Generalversammlung vom 20 Januar 1909
schlossen das Grundkapit l um nom K 3000 000 hat be
A 15 000 000 dureh Ausgabe von 3000 neuen Aktien a aut
MK 1000 die vom I April 1909 ab gewinnbercenti über

zu erhöhen sDie neuen Aktien ind von den unten genannten Ban
der Verpflichtung übernommen worden sie den Inhabern der d

ten

ä

t sind

Aktien derart zum Bezuge anzubieten dass auf vier alte aeine neue Aktie über M 1000 zum Kurse von insſfranko Stückzinsen bezogen werden kann 600
Nacndem der Beschluss der Generalversammlung vom 290

ds Js sowie die erfolgte Erhöhung in das Handelsregister war
tragen worden ist fordern wir die Aktionäre auf das Bezugere s
unter folgenden Bedingungen auszuüben

1 Die Anmeldung muss bei Vermeidung des Ausschlusses iZeit vom 3 bis zum 1I7 Februar 1909 einsehliessiien ler
in Berlin bei der Bank für Handel und Industrie
r v r Berliner Handels GesellschnuaftDarmstadt bei der Bank für Handel und Industri

Frankfurt a II bei der Filiale er Bank für ung
und Industrie de
filjale Halle a S

unter Einreichung von 2 gleichlautenden mit arithmetiseh geors
netem Nummernverzeichnis versehenen Anmeldescheinen die
den Bezugsstelen in Empfang genommen werden können wahrerder bei jeder Stelle üblichen Geschäfisstunden erfolgen d

2 Auf je vier alte ohne Gewinnanteilscheine ein zureichend
Aktien wird eine neue Aktie über K 1000 gewährt Be
dem Bezuge ist der Nomipalbetrag sowie das Autgeld von 60
sammen 160 Mk 1600 zu zahlen

Den Schlussscheinstempel tragen die Zeichner zur
Müälſte

3 Beträge von weniger als nom M 4000 bleiben unberöet
sichtigt jedoch sind die Bezugsstellen bereit die Verwertung oder
den Tukauf der Bezugsrechte zu vermitteln

4 Die Zahlungen werden auf dem einen Anmeldeschein besehei
nigt Gegen dessen Rückgabe werden vom 10 März 1909 ab äj
neuen Aktien ausgehändigt

Halle a am 31 Januar 1909A Riebeck sehe Montan Werke Aktien Gesollsehaf

L MHoſſinanun Heinrich

d ZU

mildburghausen
Höhere u mitti Maechinenbau u Elektrotechnikerschuſo

Werkmeleterachule Baugewerk u Tieſfbauschule
Programm frei en e

Violimn Unterricht
erteilt

Bruno Henschel
ausgebildet von Herrn Prof Hans Becker Leipzig

Wohnung Moritzzwinger II p

Sominar Kindergarten
Harz 13 Anmeldungen taglich 3095

z Alte P aDer Reichshof Fne
Täglich Künstler Konzerte

Wiürnterfest 8 8 Februar
St Andreashberg Aen n
Hallescher Verein für Geötreide u Produktenhandel

die Kurverwaltung

Der Verein wird ſeine
ordentliche Generalversammlung

am Donnerstag den 11 Februar d vormittags 9 Uhr im
Vereinslokal abhalten Die Mitglieder werden hierzu ergebenſt

eingeladen 1801Tagesordnung
1 Rechnungslegung für das Jahr 1908
2 Entlaſtung des Vorſtandes
3 Genehmigung des Voranſchlages für 1909
4 Wahl von 10 Vorſtandsmitgliedern auf 2 Jahre

Halle a den 29 Januar 1909
Der Vorſtand

Rinicke
Waldsanatorium Bad Grüna i Sa

im 400 m ü M 12 km von Chemnitz
Für Erholungsbedürftige Nerven Magen Darm Herz Stoffweohsel
und Frauenleiden Kur und Pension 10 Mark pro Tag
Ilustr Prospekt frei Dr Dahms dirig Arzt

Schöne Seerefse von HANBURG nach

MAD EIRA und den

Canarischen Inseln
mit den erstklassigen Post und Passagierdampfern der

Woermann Linie
und der

Hamburg Amerika Linie Afrika Dienst
Nähere Auskunft wegen Passage

für die Schiffe der Woermann Llnie bei der Woormann Linie
Passage Abteilungfür die Schiffe der Hamburg Amerika Linie bei der Hamburg Amorlk

Linie Afrika Dienst
oder bei den Agenten beider Gesellschaften
Größte Halleſche Hansſchlachterr

mit Motorbetrieb
Bernharä Borgis Ha a S

578

Jeden Montag und Donnerstag v
Grosses SchlachtefestFernspr

1833

Hochfeine Wurstwaren
e ans unr reinem friſchem Schweinegunt

Halle a S es aer Bank für Handel und Inäustre
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